
新界鄉村婚禮儀式（一）

字裡行間見真誠
今年我去美國舉
辦粵港養生書畫展

期間，適逢中美貿易戰，所以，即
便展覽獲得成功，也不敢作甚宣
傳。據聞內地民眾反美情緒高漲，
堪比抗美援朝時期，這更使我噤若
寒蟬。
離開美國前，獲知紐約州眾議院
決定給我頒個獎。那天我到了眾議
院助理議長Felix W.Ortiz辦公室才
知道，當日紐約市長通知他去參加
市長參選總統宣佈會，他竟因為要
給我頒獎而沒有出席。我震驚之餘
也確實感動，要知道，這在官場上
是少有的事！我拿了獎狀和助理議
長拍了幾張合照就和他道別了。
我的ABC水平有限，收到獎狀拿
回去也沒搞清楚上面那幾行字寫了
什麼。按我所知所見，通常的獎狀
都是十分行貨地寫某人因某某方面
成績卓著，特給予嘉獎之類。我請
一位聯合國翻譯專家幫我譯成中
文，仔細一看，竟這樣寫道：「鑒
於一個州之偉大，是因為該州有堪
稱典範的人服務社區，或是參與志
願工作，或是彰顯個人成就，傾畢
生之力提供優良服務；鑒於梁君度
大師憑藉不懈努力和卓越才能，成

為聞名遐邇的獨特領軍人物，在香
港和世界各地為藝術、健康、文化
和人文科克己奉獻；鑒於梁君度大
師通過香港養生書法研究會為社區
進步發揮了重要作用，為此，本人
作為紐約州議會助理議長，決定特
此嘉獎梁君度大師這位傑出的個
人，他無愧於我們社區和我們紐約
州對他的感激和崇敬。」
我看後深深地感受到嘉獎狀字裡行

間的真誠，同時也明白了美國人的價
值觀。我原來也知道美國人崇尚英
雄，一貫鼓吹個人英雄主義，現在看
來，他們真正崇尚的是一個人對社會
的奉獻精神！英雄不是因為他（她）
有過人的本事，而是他（她）能憑藉
自己不懈努力和才能，為大眾勇於犧
牲和作出卓越貢獻！

香港新界農村村
民自古以來就比城

市居民較為重視婚禮儀式及細節
的！但近年來已漸趨與城市青年男
女之婚禮相當接近了。
與時代同步前進當然也是一件好
事，但新界鄉村在傳統上本來是保
留了很多中國傳統的習俗；本山人
屬新界鄉村原居民，而且也已年屆
八十餘歲之高齡，我之兒女們的婚
禮均已百分之百與城市中人相同；
假如我不將新界傳統婚禮儀式記錄
下來的話，則恐怕必遭遺忘，甚而
湮沒而失傳的了。
過去二千多年以來，中國各地的

傳統婚禮，相信大致上也是相同或
相差不遠的。例如︰三書六禮，可
以稱為是我國傳統婚禮中的步驟，
但今天的青年極可能已不太清楚三
書六禮是怎麼一回事。因此，我現
特簡述如下︰
1、納采︰通過媒人到女家提親，
禮物當然也不可少！
2、問名︰如女方家長接納，便可
取得未來娘子的名字和生辰八字等
的資料。
3、納吉︰取得女方生辰八字後，
男家便可到廟中或找名家評定吉
凶，如屬吉兆，便開始下列工作。
4、納徵︰又稱完聘或俗稱「過大
禮」，表示婚事可成。過大禮的儀
式可能有很大的差別。
5、請期︰男家向占卜人士決定婚期
吉日吉時，知會女方，並靜候佳音，如
女方不同意，則須另擇日期及時間。
6、迎親︰男家徵得女家日期後，
並互相計議細則事宜，然後付諸實

行。上述六個分工亦即簡稱為「六
禮」，而其中三項又牽涉文書往
來，因而簡稱為「三書六禮」。
在第二次世界大戰之前，本港各

鄉村的婚禮儀式，均與上述之六個
步驟非常接近。香港在日治的三年
零八個月期間內，當然一切從簡，
甚至不須跟隨傳統的步驟，只須男
女雙方家長同意，甚或男女兩人同
意，便可草草了事。日本投降後，
香港日漸恢復昔日風光。在1945年
至 1955 年內，因戰後生活仍屬艱
辛，所以生活只能慢慢改善。1955
年至1960年代時，因私家車數量不
多，特別是在新界之內，道路上汽
車甚少，所以在新界鄉村之間，如
有婚嫁喜慶的話，仍可使用步行及
抬新娘子轎的方式在道路上進行迎
親活動。
由於當時新界的電話比較落後，

在婚期當日，迎親大隊尚未出發之
前，首先派大約六名小童及青少
年，各攜一支紅旗仔，先向女家的
鄉村進發，表示大約一個鐘頭之
後迎親，迎親大隊包括麒麟隊或獅
隊等，當然也必須有新娘子座駕花
轎及照顧新娘的專業大妗姐。
各村有各例，一番行禮之後，當迎
親大隊快將回程前，那六名紅旗仔隊
伍便先行離開新娘子的鄉村，當這群
紅旗仔返抵迎親的鄉村時，即村內群
眾也知道新娘子的花轎亦將快到臨，
而馬上展開一切準備工作。
以上一切，只是迎親的序幕，當

新娘子的花轎抵達鄉村時，才是鄉
村婚禮儀式的第一個高潮的開始。

下篇再續！

香港設計教父Alan Chan陳
幼堅大師，也是當今華人身價

最高的設計大師之一，在國際間屢獲殊榮。回
想上世紀80年代他日漸走紅與娛樂圈不無關
係，原因是他為唱片封套設計常獲唱片封套設
計大獎，更創出不同顏色的唱片，風頭一時無
兩，也將唱片銷路推到高峰。
在芸芸合作歌手當中他最難忘的有三位，首

先是梅艷芳，「梅艷芳剛在新秀奪冠，唱片公
司推出《赤的疑惑》，劉培基為她設計了紅色
的服裝，但我覺得她男仔頭，似男仔多過女
仔。我覺得紅色好悶，拉大隊去深水灣沙灘，
帶備幾罐火水和滅火筒，在沙灘燃起了一道火
路開始拍照，後來警察到的時候，她已經浸在
水裡拍照了，她非常有天分和合作半小時完
成，這樣一燒她就紅到不得了！」
第二位是張國榮，「我和他很多的合作走遍了

加拿大、日本等地，他是我接觸過最有品味的一
位藝人，衣食住行都超前旁人，他對事物的要求
高，卻不會給壓力合作夥伴。梅艷芳我用火、張
國榮我帶他入水，那首《H2O》好有朝氣，初時
在一位名人家中泳池裡拍攝，可惜水有點俗，他
沒有介意，不過後來我們做了一個很大透明的魚
缸，打了燈光，請他站在後邊做一啲動作，結果
這樣的接下來，他更水頭充足了。」
第三位是羅文，「他是一個好有趣的人，對藝

術設計的關注好有要求，他愛收藏舊傢俬、舊鏡
子，我們最愛開一個玩笑，就是我問他，你看鏡
裡邊有另外一個人嗎？他即會追打我，罵我是衰
鬼……這三個好朋友我一直懷念至今！」
實在，大師於商業設計和藝術創作的才華均

受注目，「商業設計要完成市場策略以及客戶
條件，要有責任感，是一種愛情；純藝術是天
馬行空，可以不用理會市場，無牽無掛是一夜
情，我更為享受！哈！」

大師強烈的東方情韻風格無處不在，其中影
響他至深的要數日本設計領域的靈魂人物田中
一光大師，「日本文化好多來自中國唐朝，包
括和服、建築等等，由80年代開始我不斷去朝
拜、旅遊、飲食、拜訪大師、追星等等，對日
本的着迷，其實就是迷上了中國文化。我和大
師的相處很奇妙，大師不講英語，我不講日
文，每次見面，我們就用一本小冊子寫漢字作
溝通……在他身上我學習到如何更深入體會自
己的中國文化，再應用在生活裡面，經過商業
設計的手，使更多大眾去了解和欣賞！我跟隨
大師一樣經常無條件的設計，那是一份奉獻分
享的使命感，可以讓下一代更了解自己文化的
生存意義。」
大師鼓勵年輕人加入設計大隊嗎？「這行業

是需要沉澱、溝通和耐性的，在手指決定一切
的時代，年輕人已沒有這些能耐，缺乏了文化
包容和分享，他們以為自己知道太多不需要求
人了。我相信不同年代會出現不同人類，不認
同也沒辦法，只有隨遇而安……但，我相信只
要有文化的底蘊才可培養出有質素的人，高質
素的社會才會安定，安定便會繁榮。我喜歡收
藏舊物，我有一個夢想，如果香港有地產商願
意在商場中設立一個《陳幼堅私人珍藏藝術
館》，我願意全面配合，那便可以流芳百世，
更長遠孕育下一代尊重和體會本地及中國文化
了！他日我在天堂看
到有人排隊進場，那
便是最大的樂趣！」
多謝大師，這是香港
人的福音，我愛有質
素的香港！

我愛有質素的香港！
怪事年年有，今年特別多。

這是以前常常聽到的一句話，
不過，這句話近年愈來愈少聽到了，想來是
因為現在的怪事已經多到見怪不怪了。就像
日前有新聞報道，在法國，竟然有一隻公雞
成了被告。這絕對是怪事，但人們一定會見
怪不怪了。
這隻公雞有個名字叫做莫里斯，牠的主人
生活在法國西部的俄雷隆島上的小鎮裡，主
人居住了三十多年，第一次遇上有鄰居向他
抗議公雞的啼鳴聲音太大，要求莫里斯保持
安靜。那已經是兩年前的事了。但莫里斯依
舊每天清晨啼叫，因為那是牠的天職。鄰居
對牠說「閉嘴」又無效，一怒之下，便只能
告上法庭，尋求解決辦法。
這宗有趣的官司最後怎樣解決？日前才首
次開庭，所以結果如何，有待下回分解。但
開庭首日主人並沒有帶莫里斯出庭，反而支
持者卻帶着各自的公雞到法院表達意見。當
然啦，有養公雞的鎮上居民，自然支持，不
然的話，不知道哪一天，自己的公雞也會成
為被告。
其實，告莫里斯的人，並不是鎮上常住居
民，而是每年只到島上幾次而已。這顯然是
城市居民不習慣鄉間的生活，以為鄉間都是
一片寧靜的，卻不知道雞鳴狗吠，正是鄉間
生活特色。況且，在莫里斯居住的小島上，
除了可以聽到海鷗叫聲和斑鳩歌聲之外，更
會有拖拉機的聲音。只是這些聲音，也許都
不在清晨時分聽到而已。
城市生活的噪音，比起雞鳴聲來說，哪一
種更為人喜愛？半夜時的汽車喇叭長鳴？電
車經過時的鐵軌聲響？鄰居的冷氣機聲響？
樓下店舖伙記呼叫輪候者號碼的尖銳聲音？
比起這些，公雞啼鳴更為動聽吧？

公雞太吵了？

其實在每個行業當
中都有機會遇上鹹豬

手，雖說是返工，但很多危機四
伏，在娛樂圈工作因為要靠人事關
係，每個人相應靠朋友關心事很正
常的，尤其是當一些美好的朋友需
要利用關係希望能夠有多一些機
會，便更加要靠埋堆，但這個機會
當中就會出現了很多兇險的行
為……便是鹹豬手！
以前我曾說過很多被貪便宜的行
為，但今次我所講的不單止女明星
會給男明星或男工作人員鹹豬手，
男明星也有機會給男性高層或被其
他男性鹹豬手，又或是男明星會用
自己的名氣向其他不是這行的工作
者鹹豬手！
今次要分享的一個故事是和我一
齊做節目的好朋友張學潤（Nel
Nel）告訴我的；話說有一名資深傳
媒男明星，他的喜好不是女生而是
男生，有很多幕後的人也略知一
二，平常在工作間這名男明星沒有
凸顯他喜歡男生的行為，雖說他是
有一些知名度但不是大紅大紫，所
以不能因為自己的喜好影響自己的
前途，他常常在工餘時候先去尋找
他的樂趣！而他尋找自己的樂趣最
大的能力便是自己開一間專為男性
服務的酒吧！
只有他的閨蜜才知道他的喜好，
但故事並不是發生在他經營的酒吧
內！話說他工作完畢之後跟一班圈

內好友及圈外朋友到一間 disco 玩
樂，而朋友當中有一位圈外猛男，
他便是Nel Nel的好朋友，在這裡先
說明他是喜歡女生的，但他不介意
跟喜歡的男藝人一起玩樂，所以那
次便一起到disco gathering，但始料
不及的是，原來一開始那位男藝人
已經對這位圈外猛男打主意，暗暗
對他產生好感，那位圈外猛男，因
飲酒太多略帶醉意，便起身去洗手
間方便一下，對他有意思的男藝人
也徐徐跟着去洗手間，當那位圈外
猛男如廁的時候，這位男藝人便想
乘機貪一個便宜鹹豬手對方，好在
那位猛男酒醉3分醒把這男藝人推
開，便叫男藝人檢點一些，不要做
出鹹豬手的狀況，當然男藝人第一
時間也收手了。
奇怪的是這位男藝人明知對方喜

好女性也不放過，可想而知他的飢
餓是那麼的大，到最後這位猛男遇
上這件事之後便第一時間離開回
家。這個故事教訓就是說娛樂圈內
為了爭取機會可能遇上了一些鹹豬
手事件，但就算你不是娛樂圈人，
只要跟一些娛樂圈鹹豬手一起玩
樂，也有機會遇上一些這類型的事
件。所以是否娛樂圈藝人以為自己
有一些名氣便可以乘機做一些壞
事？還是相信自己的名氣會吸引任
何一個人喜歡自己容易投懷送抱
呢？因娛樂圈中鹹豬手事件實屬太
多，下次再同大家分享。

娛樂圈中的鹹豬手

今 天 就 來 說 說 ， David
Hawkins博士是怎麼利用放下的

技巧治癒了近視。
當時，David Hawkins博士在分享「放下」

時，有位學生問他：「那為什麼你還戴着眼
鏡？為何不治療你的近視呢？」他才發覺，原
來他內心從不將近視當作疾病來看，僅僅認為
這是身體上自然結構的一部分。但是，既然別
人提到了，也不妨試一試。因此，他就把眼鏡
摘了下來，放在衣袋裡。
然而，他當時的眼睛已經退化得頗為嚴重，

但是，雖然看不清卻也能聆聽到，他的內心告
訴他，其實眼睛的狀況，只要有足夠的信念，
也能進行自我治療。
此後，他就嘗試不戴眼鏡的生活，例如，不戴

眼鏡開車回家，眼前都是一片模糊，但他可以開
得非常慢因為他內心知道：我們會看到一切我們
需要看到的事情，而不會看到我們想看的事情。
在接下來那六個星期裡，他也體驗到了，其

實除了眼睛的視覺之外，很大部分接收的資訊
都是通過其他的觸覺。只要在日常生活中積極
配合其他感官，其實只需要5％的視力就已經足
夠。此外，他也發覺了一個頗為有趣的情況，
那就是，人永遠只會看到需要看的事情。比如
平時一直看的報紙、雜誌、電視、電影等，儘
管此時難以看到，但也都能感受到。
很多時候，我們利用視覺，其實比如只是作

為逃避世界的一個工具。而在路上開車的時
候，一次又一次奇怪的狀況也會出現，就是永
遠會看到或感受到，必須要看到的事物。如果
車子開到懸崖邊，人就會忽然看到眼前的懸
崖；比如眼前的大卡車突然轉線，人也會變得
突然地察覺。當然，這樣做會產生大量的焦慮
和擔心，而他也有意識地察覺到，所以都要通
過不斷放下，放下內心的這份情緒。
最終，在六個星期之後，他一切的恐懼都已

經徹底耗盡，取而代之的是一份深層次的接
受，他知道了，如果日後只能看到需要看的事

情也沒問題。因此，他感受到內心的平靜，因
為之前覆蓋着這份平靜一切的焦慮或恐懼，都
完全地放下了。就在那一瞬，他的視力完全恢
復了。之前無法看到的東西都變得清晰，連同
街角的路牌，黑暗中閱讀都沒問題，甚至在進
行汽車續牌路試時的視力測試，也都是完美的
結果。這是前所未有的變化。
他說完這個故事之後，很多人都摘下了眼鏡

進行實驗。有趣的是，不少人都說，大約六周
後，就能自癒了近視。這就是我和大家講過
的，我們是通過大腦來接受視覺上的資訊，再
通過眼睛投射到這個世界，而不是反過來。
最後你也許會問，我為什麼不做這個實驗？

不是不做，只是我現在每天都要閱讀大量資
訊，還要和客戶分析，介紹頂級化石等，所以
接下來的一年都沒法抽出時間來做實驗，但我
會做的，只是不是現在而已，最後的實驗結果
也會在社交平台上和大家分享的，我們今天的
內容就先到這裡。

放下，便能看見

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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「柔」情蜜意，在夫
妻雙人運動中流淌。夫
妻鍛煉亦迷人，鍛煉是
我們的詩。
傍晚，經常看到一對

六七十歲的夫妻結伴來公園鍛煉，順着湖
邊走幾大圈下來，足有七八千步之多；然
後，男的在運動器材上晃「雲中漫步」，
女的將後背用適中的力量往大樹幹上撞
靠。有一位好友，對我小聲開玩笑說：
「不常來的人，看那女的梳辮子、戴口
罩，一派英姿颯爽模樣，還以為是高中生
呢！」
適量的體育鍛煉，對我們每一個人來

說，都是助燃劑；生命的助燃——從辛勞
的動感傳達、發散而來，別有一種馨香。
說鍛煉能調節情緒，您會信；若是這樣
說，大步走路——夫妻在一起開步走下
去，能增進情感、加深愛情，也許您會笑
言過其實。其實，愛情就在您的腳尖上。
情調和諧、趣味濃郁是夫妻大步走路的主
要特點。它不同於情侶戀愛的你追我跑，
它來得均勻、踏實。浪漫之中有度可守，
情愛無限盡在無言。
我常見一些老年夫婦，清早或跑或走，精

神、面色相當好。我在他們的身上，能充分
感受到相互寄予的能量和愛心。我們的青
年、中年夫婦，何不來享受一下這種別樣異
趣的「愛情」呢？這裡，包含着把一切煩惱
踩在腳下的獨妙感觸；時間長了，就會湧
動一種佩服自己的成功喜悅。有位心理學
家說過一句名言：自卑、自棄在運動中會
一步步遠離人的軀體。那麼，這樣想來，
當您與您摯愛的人一同大步走路時，這種
成功喜悅會延長、擴大；如果這摯愛的人是
您的妻子或丈夫，這種成功感觸會悄悄地
影響你們的婚姻，推進你們的愛情。
任何夫妻大步走路的速度，總是參差不

齊的，這不可迴避。美國世界級長跑冠軍
羅斯傑跑步，很少有人能趕上，但他每天
和妻子埃倫走路，總是和埃倫步行2公里，
接受感情的能量之後，才開始加速。無論

是快走還是慢跑，都是一種耐力的訓練，
也是一種耐心的訓練：慢慢跑來，夫妻相
隨，不啻於「同跑人生路」。這種神奇的
味道，是愈嚼愈香的。
夫妻一塊兒跑，彼此建立良好的心理狀

態，心情愉快。即使跑得吃力，也感到其樂
無窮。跑得快的，卻附驥在跑得慢的身後，
只有夫妻間才能做到。這樣，雙方的興奮
度會大大提高，真有一種溫馨的謙讓在升
騰。夫妻一塊兒跑，還可通過變速增添情
趣。不妨一段路慢行、下一段路快走，交叉
進行；快走時，利用步幅增大、步頻加快的
方法，通過腳尖輕點的路數，夫妻雙方會嘗
到一種「飄」的感覺，像慢鏡頭一樣，有飄
飄欲仙之美。美妙的夫妻慢行快走鍛煉，使
「白頭偕老，比翼雙飛」不再是一句空話，
因之有了新內涵、新品位。每天，步步相
隨，自然心心相印。
夫妻鍛煉除了戶外運動，還可以隨時隨

地在家裡進行。一種連帶「柔道」和「按
摩」的夫妻室內鍛煉，當下非常盛行，尤
可稱道的是其對後背諸多穴位的長時間按
摩。如果夫與妻不懂怎樣取穴和按摩技
巧，可結伴去學員按摩館去學習。這種一
起去上課的情景，讓他和她恍若回到了談
戀愛的時光。
按摩是一項互動性的保健運動，配以爬

行和柔道等可謂相得益彰。居家鍛煉的最
佳場地在哪裡？當然是在大客廳的運動氈
上，也可以在臥室的床上。如果夫妻倆不
僅學過按摩，還粗通柔道，那就太棒了，
不妨先從柔道熱身開始。夫妻倆赤着腳在
運動氈兩側轉圈兒，尋找下手和下腳機
會。很快，穿寬鬆的柔道服的他與她扭摔
在一起，他憐愛她，不肯用力，而她卻突
然來了一個「雙手背負投」，她從他的眼
神裡讀到了激動。
好戲開始，她又用腿夾住了他的腿，開

始施展「內谷」，把他挑得趔趄了一下。
因站立不穩而摔倒的他，向她壓了過
來……柔道熱身之後，進入夫妻背部按摩
階段，一個趴在床上，另一個騎在對方臀

上，後一個的雙手食指和拇指，從前一個
尾骶骨向上按摩，一直推到頸下的大椎穴
部位，反覆數十次。然後，再用雙手拇指
在腰兩側的腎俞穴上揉按數十次。夫妻按
摩的力度由輕至重，開始時先用柔和手
法，之後逐漸加強，直至對方能忍受的最
大強度。結束時，再由強轉弱。按摩要有
「得氣」感，用力均勻、柔和細緻，盡量
通達深處為好。這樣的鍛煉項目，不但培
養夫妻感情，而且保持了身心健康。
一場十幾分鐘的按摩下來，施術者被
「累」得趴在床上休息，於是被施術者變
成了施術者，原來的施術者則瞇着眼睛趴
在床上「享受」服務。當夫妻相互用力按
摩時，鳳凰依戀的感覺油然而生。在相互
按摩過程中，拉家常、談藝術，夫妻零距
離接觸的美好不斷呈現。緊張疲憊的心
情，變得無比輕鬆。隨着室內保健鍛煉的
持續深入，夫妻雙方的內臟日益強健，顏
面氣色紅潤，室內鍛煉變成了他們的詩！
愛因斯坦說：「複利是世界的第八大奇

跡。」簡單的事情重複做，重複的事情認真
做，如此而已，就會發生奇跡。對於夫妻室
內鍛煉這首「詩」，我們是否有足夠的耐心
一直「吟誦」下去呢？鍛煉是有複利的，你
和愛人今天堅持室內鍛煉30分鐘，就能促進
明天的健康和鍛煉。每天堅持，難嗎？不
難，用心就能做到。一直堅持，身體、愛情
都會給您回報。長久的愛情，離不開歲月；
真正的功夫，離不開鍛煉。開始時，是一件
辛苦事，後來卻因堅持變成了快樂。
「鍛煉」這兩字，一「金」字邊、一
「火」字邊，象徵金屬的鍛造和冶煉，有脫
胎換骨的意思。如果夫妻哪一方有了鍛煉的
好習慣，就請另一方加入，堅持下去必將受
益無窮。愛情是什麼？浮世裡的愛，就在歲
月的一步一足裡，就在相守的一捏一揉中，
那麼動人、暖心。這樣的情感透明、真實，
彼此溫暖。夫妻除了愛，還有堅持不懈的
鍛煉——能夠地老天荒。運動是我們的
詩；開步走，一直堅持下去，身後的歲月
總會發出「啪啪」的掌聲！

鍛煉是我們的詩

■香港設計大師陳幼堅
與淑梅姐。 作者提供

■筆者（左一）也將嘉獎狀帶回港
給其他幾位藝術家。 作者提供


